
(2163)№ 6

729 марта
2023 г.

Среда

ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ, ИНТЕРЕСНАЯ  ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ, ИНТЕРЕСНАЯ  
ВСТРЕЧА С МИНИСТРОМВСТРЕЧА С МИНИСТРОМ

ПОЗНАВАТЕЛЬНАЯ, ИНТЕРЕСНАЯ  
ВСТРЕЧА С МИНИСТРОМ

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ – АКТУАЛЬНЫЕ ТЕМЫ

В ходе беседы  Владимир Вячес-
лавович затронул актуальные на сего-
дняшний день темы.

Например, о ЧВК «Редан» – очеред-
ном модном течении среди подростков, 
которым в силу возраста просто необ-
ходимо как-то группироваться по ин-
тересам. Но повод для переживания 
за молодёжь все-таки есть. В. В. Тока-

ревский напомнил, что «за наруше-
ние порядка организации или прове-
дения массовых мероприятий пре-       

дусмотрен штраф до 200 базовых вели-
чин, или общественные работы, или 
административный арест. А за орга-
низацию и подготовку действий, гру-
бо нарушающих общественный поря-
док, либо активное участие в них, гро-

зит лишение свободы на срок до трех 
лет. Если возраст привлечения к отве-
тственности не наступил, то платить 
штраф придется родителям».

Владимир Вячеславович также упо-
мянул, что на сегодняшний день об-
щество обеспокоено наличием в сети 
Интернет большого количества неже-
лательной информации, а точнее – 
пропагандой экстремизма, жестокос-
ти, алкоголя и наркотиков, информа-
ции порнографического характера. Он 
также говорил о правилах поведения в 
общественных местах и о противодей-
ствии правонарушений со стороны 
футбольных фанатов.

Вместе с тем было уделено внима-
ние вреду электронных сигарет, нико-
тина, алкоголя, наркотических ве-
ществ и их аналогов, профилактике 
их потребления, а также противодей-
ствию незаконному обороту нарко-
тиков.

Речь также шла о геноциде бело-
русского народа в годы Великой Оте-
чественной войны.

Основной целью мероприятия ста-
ло формирование у молодых людей 
чётких установок на здоровый образ 
жизни, а также понимание ответ-
ственности за совершение противо-
правных действий. 

НОВОПОЛОЦК –

МОЛОДЁЖНАЯ СТОЛИЦА – 2023!
Мне посчастливилось стать участ-

ницей торжественного мероприятия  
по случаю открытия молодёжной сто-
лицы в  Новополоцке.

Около 400 человек объединили Рес-
публиканский праздник «Новополоцк – 

Молодежная столица Беларуси – 
2023» и форум «Беларусь. Молодежь. 
Созидание».

В состав делегации нашего уни-
верситета входили проректор по вос-
питательной работе С. М. Васильев, 
заместитель председателя суденчес-
кого совета университета Карина Ско-
пец, секретарь ПО ОО «БРСМ» Вла-
дислав Пищик, представитель пер-
вичной профсоюзной организации 
Денис Шугов, председатель совета 
молодых учёных Анастасия Козел.

Праздник начался с торжествен-
ного митинга и возложения цветов к 
мемориальному комплексу «Звез-
да», посвященному памяти жертв 
фашизма, в микрорайоне Боровуха. 

Центром притяжения в этот день 
стала выставка-презентация «Ново-
полоцк – город возможностей для 
молодежи». Здесь был представлен 
богатый потенциал города нефтепе-

реработчиков, одного из самых моло-
дых в Беларуси.

– Хотелось бы отметить, что рес-
публиканский проект «Молодежная 
столица» сегодня переходит из Витеб-
ска в Новополоцк, в один из самых 

молодых городов страны, который в 
этом году отмечает свое 65-летие, – 
говорил Министр образования Респуб-
лики Беларусь Андрей Иванович Ива-
нец. – Мы уверены в том, что моло-
дежь не только  из Новополоцка, но и 
со всей республики, сможет познако-
миться с историей города, учрежде-
ниями культуры, образования, спор-
та, которые здесь находятся. Сегодня 
в Беларуси есть все условия, чтобы 
молодые люди реализовались в пат-
риотическом воспитании: по всей 
стране созданы военно-патриоти-
ческие клубы, отряды, важными цен-
трами притяжения являются и спор-
тивные площадки, где юноши и 
девушки могут найти себя. 

После выставки состоялась тор-
жественная церемония открытия Рес-
публиканского праздника «Молодеж-
ная столица Республики Беларусь – 
2023» и Республиканского форума 

«Беларусь. Молодежь. Созидание». 
Запомнилась передача символа 
молодёжной столицы, награждение 
по номинациям, яркий красочный кон-
церт студенческих творческих кол-
лективов со всех уголков страны. 

Был трогательный момент запуска 
голубей в честь открытия праздника: 
было 7 голубей, представляющих                
7 регионов. 

На протяжении трёх дней мы, 
представители университета, рабо-
тали на разных площадках. Прини-
мали участие в заседании обще-             
ственного республиканского студен-
ческого совета, в площадках проф-
союзов университетов и совете моло-
дых учёных. Почетными гостями 
праздника были: председатель 
Витебского областного исполни-
тельного комитета А. М. Субботин, 
первый секретарь ЦК ОО «БРСМ» 
Александр Лукьянов, а также депу-
таты Национального собрания  Рес-
публики  Беларусь.

Мы с интересом посмотрели  спек-
такль  «Не покидай меня» в исполне-
нии заслуженного любительского кол-
лектива Республики Беларусь – 
народного  театра «Пилигрим».

В завершении праздника на глав-
ной площади города состоялся 
флешмоб «Молодежная столица», а 
также республиканская акция «Спо-
ём гимн вместе», где все участники 
выстроились в форме сердца с 
почетным центральным местом у 
Государственного флага Республики 
Беларусь.

На мой взгляд,  данный  праздник – 
это очень важная страница в жизни 
молодежи, одна из самых ярких в 
истории Новополоцка и всей страны.  
Я  уверена, что школьники, студенты, 
работающая молодежь Новополоцка 
сделают всё возможное, чтобы с дос-
тоинством пронести почетное звание 
молодёжной столицы и передать эста-
фету дальше.

Карина СКОПЕЦ (УД-31) 

В Гомельском колледже – филиале БелГУТа и нашем университете состоялись встречи 

молодежи с  заместителем Гомельского транспортного прокурора В. В. Токаревским.

Дмитрий АДАМЕНКО, 
Валерия ПОДОЛЬСКАЯ

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ОБМЕНИВАЮТСЯ ОПЫТОММОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ОБМЕНИВАЮТСЯ ОПЫТОММОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ОБМЕНИВАЮТСЯ ОПЫТОМ
Недавно я как председатель  совета мо-

лодых ученых университета была участ-
ницей выездного заседания  совета моло-
дых учёных при Министерстве образова-
ния Республики Беларусь. Это мероприя-
тие проходило в Минске на базе Белорус-
ского государственного университета.

Было интересно узнавать что-то но-
вое в деятельности молодых ученых. 

В настоящее время этот совет работа-
ет в нескольких направлениях: это на-
учная работа, международное и межву-
зовское сотрудничество, работа со школь-
никами. На текущий год запланировано не-
сколько крупных мероприятий. Например, 
в мае  состоится второй форум молодых 
ученых учреждений высшего образования 
на базе Белорусско-Российского универ-
ситета; в октябре будет организована шко-

ла молодого ученого, которую  примет  БГУ. 
Участие в ежегодном фестивале науки 
организовывает Национальная академия 
наук Беларуси, а соорганизатором высту-
пит Совет молодых ученых при Министер-
стве образования.

Участие в таких мероприятиях – это 
большая польза и стимул для роста. Про-
исходит обмен мнениями, опытом работы, 
завязываются новые контакты. Все это спо-
собствует формированию межвузовских 
связей и помогает приобрести уверен-
ность в своих силах и возможностях.

 Анастасия КОЗЕЛ, 
председатель совета молодых ученых, 

к. ф.-м. н., доцент кафедры 
«Строительная механика, 

геотехника и строительные
 конструкции»

БУДЕМ СОТРУДНИЧАТЬ СО ШРИ-ЛАНКОЙБУДЕМ СОТРУДНИЧАТЬ СО ШРИ-ЛАНКОЙБУДЕМ СОТРУДНИЧАТЬ СО ШРИ-ЛАНКОЙ
Состоялось видео-совещание руко-

водства нашего университета с предста-
вителями администрации железных до-
рог Шри-Ланки (Sri Lanka). С ланкийской 
стороны присутствовали также посол 

Шри-Ланки в России и Беларуси по со-
вместительству Джанита Абейвикрема 
Лиянаге, с белорусской стороны – почет-
ный консул Шри-Ланки в Беларуси Руза-
нов Дмитрий Юрьевич.

Основная цель совещания – налажи-
вание сотрудничества транспортных и 
образовательных организаций Шри-

Ланки с нашим университетом для обу-
чения ланкийских граждан на всех уров-
нях транспортного образования: от сред-
него специального до высшего и после-
вузовского.

Кроме того, обсудили алгоритм взаи-
модействия в части подписания согла-
шений о сотрудничестве в период посе-
щения нашей страны министром транс-
порта Шри-Ланки. 

Юрий ШЕБЗУХОВ
Фото Елены БЕЛОУС

Международное сотрудничествоМеждународное сотрудничествоМеждународное сотрудничество

Выступая перед собравшимся кол-
лективом, министр транспорта расска-
зал о направлениях, результатах работы 
и дальнейших планах транспортной от-
расли. Алексей Николаевич подчеркнул, 
что военно-политическая ситуация  вок-
руг страны не могла не спровоцировать 
нарушение привычных логистических 
связей. Поэтому важнейшим стратеги-
ческим направлением для Белорусской 
железной дороги является поиск и разви-
тие новых транспортно-логистических 

маршрутов доставки грузов железнодо-
рожным транспортом. Одним из реше-
ний задачи выступает переориентация 
транспортных потоков с Запада на Вос-
ток (Китай и страны ЕАЭС). В нынешнем 
году слаженное взаимодействие наших 
транспортников и коллег из сопредель-
ных стран помогло справиться с сопут-
ствующими проблемами, такими, напри-
мер, как повышение стоимости пере-
возок. 

Закрытие границ, ограничение по-
ставок грузов Российской Федерации, 
которые шли через Беларусь транзи-
том, поставили такие же задачи перед 
работниками автомобильного транс-
порта. Вдоль границы созданы логисти-
ческие центры. Решение найдено в раз-
работанном механизме перегрузки и пе-
рецепки груза и такой же перестройке 
вектора перевозок. 

Наши грузы идут также морским пу-
тем. Задействовано 20 российских пор-
тов, в том числе и на Каспийском море. 

Шла также речь о ремонте автомо-
бильных дорог. В настоящее время отре-
монтировано 800 километров дорог рес-
публиканского значения  и 1, 5 тысячи – 
местного. Эта работа продолжается.

 Алексей Николаевич рассказал о 
работе гражданской авиации. В на-
стоящее время «Белавиа» в услови-
ях санкций осуществляет полеты в  

19 аэропортов. Стоит вопрос о загруз-
ке областных аэропортов или их пе-
репрофилировании.

В 2022 – н. 2023 года проверили  
на прочность работу транспортной от-
расли. И, можно сказать, проверка вы-
держана. Падение грузооборота незна-
чительно, простои транспортных пред-
приятий минимизированы, пассажиро-
поток увеличился, – сказал  министр.

Он также назвал существующие за-
дачи и проблемы. Одна из них – восста-

новление разрушенного в Украине пар-
ка подвижного состава железнодорож-
ного транспорта, повышение эффек-
тивности существующего парка ваго-
нов. Совершенствование логистисти-
ческих цепочек с задействованием всех 
видов транспорта для осуществления 
бесперебойного вывоза экспортной про-
дукции остается одной из главных задач 
на текущий год и  на перспективу.

Отвечая на вопросы студентов о  са-
мых значимых целях дорожного хозяй-
ства,  Алексей Николаевич назвал рекон-
струкцию участков дорог Минск – Жоди-
но, Лепель – Полоцк, завершение строи-
тельства обходов городского поселка 
Мир и города Могилева. На вопрос о госу-
дарственно-частном парт-нерстве по ре-
конструкции дороги М-10 он  ответил, что 
стратегия изменена с привлечением 
Евразийского банка развития.

В заключение встречи ректор уни-
верситета Юрий Иванович Кулаженко 
тепло поблагодарил нашего гостя за 
интересный, познавательный разго-
вор и подарил ему книги, которые изда-
ны в последнее время с публикациями 
наших ученых и сотрудников.

Состоялась встреча профессорско-преподавательского состава, 
сотрудников и студентов университета с Министром транспорта и 
коммуникаций  А. Н. Авраменко. 

Татьяна МОДИНА, 
Алина ВЕРЕС

Фото Елены БЕЛОУС 



ÒÐÀÃÅÄÈß ÕÀÒÛÍÈ – 
ÝÒÎ ÁÅÇÌÅÐÍÀß ËÞÄÑÊÀß ÑÊÎÐÁÜ
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22 марта исполнилось 80 лет со 
дня уничтожения белорусской 
деревни Хатынь. После войны 
деревня не восстановилась. 

Люди помнят об этой ужасной тра-
гедии. Вот и в день 80-летия со дня 
трагедии у мемориального комплек-
са на улице Троллейбусной состоял-
ся митинг. Ведущая – студентка 
факультета УПП Карина Скопец. 

С дрожью в голосе она говорит о 
том, как каратели ворвались в дерев-
ню, согнали всех жителей в сарай и 
подожгли. Всего было уничтожено 
149 человек, в том числе 75 детей.

Но остался в живых единствен-
ный взрослый свидетель. Изранен-
ный и обгоревший кузнец Иосиф 
Каминский пришел в сознание 
ночью. Среди трупов односельчан 
он увидел своего сына. Мальчик был 
сильно ранен, но жизнь еще тепли-
лась в его обгоревшем теле. Он скон-
чался на руках у отца. Этот траги-
ческий момент и был положен в 
основу скульптуры мемориального 
комплекса «Хатынь», открытого             
в 1969 году. 

У каждого из участников этого 
митинга своя боль под названием 
Хатынь. Об этом говорили в своих 
выступлениях заместитель главы 
администрации  Железнодорожного 

района г. Гомеля Надежда Григорь-
евна Куницкая, сын подпольщика-

героя, наш бывший преподаватель 
Ростислав Романович Тимофеенко, 
протоирей Евгений. 

Участники митинга возложили 
цветы к подножию памятника и 
зажгли лампадки.

                       ***

В этот день ровно в 12 часов в 
пам я т ь  о  ж е рт ва х  Х ат ы н и  в 

БелГУТе, как и в других вузах стра-
ны, прошла минута молчания.

Вся его сознательная жизнь посвящена железнодорожному транс-
порту. В молодые годы он в течение трех лет работал помощником 
машиниста тепловоза в Полоцком и Гомельском локомотивных депо. 

Без отрыва от производства с отличием Валерий Васильевич окон-
чил заочный факультет БИИЖТа 
(БелГУТа), а затем очную аспиран-
туру ЦНИИ МПС (ВНИИЖТа) и в 
1986 году защитил кандидатскую 
диссертацию.

Итогом научной работы стало 
изготовление на Гомельском элек-
тротехническом заводе промыш-
ленной партии регуляторов ско-
рости и оснащение ими 140 теп-
ловозов ТЭМ-7А для российских 
железных дорог.

Дальнейшие научные иссле-
дования Валерия Васильевича 
были связаны с разработкой сис-
тем обеспечения безопасности 
транспорта до уровня закончен-
ной технической документации. 

За время работы в университете Валерием Васильевичем опуб-
ликовано более 140 научных работ. Он автор двух изобретений. Прак-
тический и научный опыт реализован в разработке и внедрении в 
учебный процесс компьютезированной учебной лаборатории. 

В настоящее время Валерий Васильевич интенсивно и плодотвор-
но работает над созданием компьютерных обучающих и экзаменаци-
онных программ по системам технического контроля и диагностики 
подвижного состава. 

Наш коллега награжден знаком «Отличный работник Белорусской 
железной дороги», серебряной медалью ВДНХ, тремя дипломами 
Министерства образования Республики Беларусь, отмечен много-
численными грамотами.

Всесторонняя эрудиция, глубокие профессиональные знания, произ-
водственный опыт, наряду с высочайшей ответственностью к порученно-
му делу и доброжелательностью к людям, обеспечили доценту Валерию 
Васильевичу Бурченкову общепризнанный авторитет и уважение студен-
тов и коллег. 

Желаем Валерию Васильевичу доброго здоровья, семейного счас-
тья, дальнейших творческих успехов в науке и педагогической работе.

 ÏÀÌßÒÜ ÍÅ ÎÒÏÓÑÊÀÅÒ ÂÅÒÅÐÀÍÀ
Встреча студентов с представителем Гомельской городской общественной организации «Дети войны», быв-

шим несовершеннолетним узником концлагеря «Озаричи», Николаем Павловичем Межохиным прошла  нака-
нуне скорбной даты – 80-летия Хатынской трагедии.

Рассказ об ужасах войны услышали студенты из пер-
вых уст человека, который ребенком их пережил. Дет-
ская память сохранила и колючую проволоку, которой 
был обнесен лагерь, и горы трупов на холодной земле. 

Николай Павлович рассказал о послевоенном 
детстве в детском доме, о становлении личности под-
ростка, армейских и трудовых буднях. Он  призвал сту-
дентов любить Родину, беречь и ценить мир и спокой-
ствие. 
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ÏÓÒÜ Ê ÂÅÐØÈÍÀÌ 
ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀËÈÇÌÀ

Доценту  кафедры «Вагоны» 
БУРЧЕНКОВУ Валерию Васильевичу исполнилось 75 лет.

Ректорат, профком, деканат и кафедры механического факуль-
тета поздравляют юбиляра и желают ему крепкого здоровья, 
хорошего настроения, дальнейших успехов в труде, мирного неба 
над головой.

9 772073 609008 60032

 ÞÐÈÉ ÊÀÐÀÖÞÁÀ – 
ÏÎÁÅÄÈÒÅËÜ ÎËÈÌÏÈÀÄÛ

Ирина КРАКОВА, 
старший преподаватель

Фото Елены БЕЛОУС

Ежегодно кафедрой «Техни-
ческая физика и теоретичес-
кая механика» проводятся 
олимпиады по теоретической 
механике различных 
уровней. 

Недавно в нашем уни-
верситете состоялась 
28-я городская олимпиа-
да по теоретической меха-
нике. В ней приняли учас-
тие 36 студентов, которые 
представляли БелГУТ,           
ГГУ им. Ф. Скорины и ГГТУ 
им. П.О. Сухого.

Также был проведен 
отдельный конкурс сре-
ди учащихся 10-х и 11-х 
классов гимназий и лице-
ев г. Гомеля – победите-
лей и призеров област-
ной олимпиады школь-
ников по физике, кото-
рые сейчас готовятся к 
республиканской олимпиаде.

Традиционно для решения участ-
никам предлагались восемь задач 
на три часа.

По результатам проверки работ 
диплома I степени удостоен сту-
дент механического факультета  
Юрий Карацюба (МЭ-41).

Дипломы третьей степени за-
служили наши студенты Дарья Куп-
реева (СА-31), Павел Шаройко 
(УА-21), Анна Цыкуненко (УБ-11).

В конкурсе среди школьников 
лучшие результаты показали уча-

щиеся Гомельской гимназии               
№ 14.

Конкурс позволил сформиро-
вать состав команды нашего уни-

верситета для участия в респуб-
ликанской олимпиаде по теоре-
тической механике.

А всем школьникам, которые 
показали высокий уровень сво-
ей подготовки, желаем успеш-
ного выступления на республи-
канской олимпиаде по физике и 
надеемся видеть их в числе на-
ших студентов. 

 ЗАЧЕТНЫЙ РАЗГОВОР ЗАЧЕТНЫЙ РАЗГОВОР ЗАЧЕТНЫЙ РАЗГОВОР

Это общественная инициатива. 
Она состоит из цикла встреч лиде-
ров мнений в формате открытого 
диалога, где выступают политоло-

ги, политические обозреватели 
ведущих средств массовой инфор-
мации страны, представители депу-
татского корпуса, общественных 
организаций. 

В нашем университете с моло-
дежью встретился председатель 
правления Республиканского госу-
дарственно-общественного объеди-
нения «Белорусское общество «Зна-
ние» Вадим Гигин.

Тематика встречи касалась акту-
альных общественно-политических 
вопросов. В частности, военно-
политической обстановки вокруг 
Беларуси и в соседних странах, соци-
ально-экономического развития 
нашей страны. 

– Конституция – это потенциал для 
развития нашей политической сис-

темы. Этот документ в том числе 
защищает нас от внешнего вмеша-
тельства. В нём подчеркнуто, что народ 
является источником власти. Мы не 

должны допустить формирования 
олигархического государства, как в 
Молдове, Кыргызстане, Украине, – 
отметил Вадим Гигин. – Не должен 
олигарх покупать себе футбольный 
клуб, банк в обход государства. Пото-
му что тогда он станет манипулиро-
вать людьми. Мы видим, к чему это 
приводит в таких странах – к открыто-
му установлению власти крупного 
капитала. Этого не может быть у нас. 
Наше государство социально ориен-
тированное. Белорусам нужно защи-
тить и выбор власти своего народа, в 
том числе геополитический, наше 
двуязычие, и наши национальные 
символы, взгляд на историю. По 
всем этим направлениям пытают-
ся нанести удары. Мы защищаем 

себя на правовой основе, и поэтому 
Конституция – это принципиально 
важный документ. 

Также эксперт рассказал ребятам 
о ключевых достижениях Беларуси в 
различных отраслях, об условиях, 
которые создаёт белорусское госу-
дарство и лично Президент для раз-
вития потенциала белорусской моло-
дёжи.

Безусловно, не остался без вни-
мания такой важный аспект, как пра-
вовое противодействие деструктив-
ной идеологии и принимаемые 
меры. 

– Ничто не заменит прямого, 
максимально открытого честного 
диалога. Только так возникает 
доверие молодёжи. В числе акту-
альных тем – политика, конфликт 
на Украине, мир. Как правило, в 
ходе встреч спрашивают, надо ли 
политизировать молодёжь, каким 
образом мотивировать её участие 
в политических акциях, какова соци-
альная защита молодёжи и так 
далее. Самих ребят волнует это, – 
пояснил приглашённый эксперт. 

В ходе встречи студенты задали 
Вадиму Гигину интересующие их воп-
росы, и их оказалось не мало. Сту-
денты получили конкретные ответы 
на свои вопросы.

Мероприятия информационно-
просветительского проекта для сту-
денческой и учащейся молодёжи 
«Зачётный разговор» пройдут во 
всех вузах и средних специальных 
учреждениях. Главная задача проек-
та – не только проинформировать о 
текущей обстановке в Беларуси, но и 
получить обратную связь.

В Беларуси проходит информационно-просветительский проект для студенческой и 

учащейся молодежи «Зачётный разговор».

Светлана ТЯГУНОВА
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